

El Ayuntamiento de Madrid acordó, por unanimidad, protestar sobre la subida del pan. ¿Qué opina sobre el asunto el Ayuntamiento de Mahón?

# JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 132

Mahón, 10 Febrero 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

TRIBUNA LIBRE

## ¡DEJADLOS SOLOS!

En una de las últimas reuniones celebradas por la Agrupación socialista madrileña se aprobó una proposición que, aparte su interés, pone de manifiesto el rotundo viraje de una masa de militantes cuya influencia no ha de dejar de sentirse en el resto de España. Primero, porque el designio ahora hecho explícito por el proletariado madrileño ya latía implícito entre muchos trabajadores desde los primeros días de funcionamiento del actual Parlamento. Y segundo, porque las decisiones políticas del proletariado madrileño se reflejan en el resto de España o cuando menos no dejan de tenerse en cuenta siquiera sea teniendo presente que el pueblo en Madrid vive de modo más auténtico el flujo y reflujo de los actuales momentos históricos. He aquí la proposición aprobada: "autorizar a la minoría socialista para abandonar el Parlamento cuando lo crea conveniente Y dimisión de todos los socialistas que ocupen puestos en organismos municipales, provinciales o meramente oficiales". Escribimos de memoria y no estamos seguros de reflejar fielmente el acuerdo de los camaradas de Madrid. Pero a nuestro juicio se puede comprender así: Dejar la República sólo y exclusivamente en manos de los republicanos.

Hay una parte de la propuesta—la relativa al Parlamento—de la que luego nos ocuparemos, que a estas alturas ya casi no admite discusión. Y otra que, si a primera vista parece impremeditada, también se puede suscribir apenas se analice con un poco de detenimiento. Cuando se habla de dimitir un concejal, o varios concejales en un Ayuntamiento, abandonar un puesto de diputado provincial o la presidencia de un Jurado mixto, parece que renegamos de nuestra táctica intervencionista, no obstante la cual el intervencionismo no implica renuncia o no debe implicar olvido de nuestros propósitos revolucionarios como partido de clase. Y no es así. No es que hayamos dejado de ser intervencionistas para adscribirnos a unos fines totalitarios. En última instancia el intervencionismo no es más ni menos que la llegada "pacífica" de unas pequeñas avanzadas que, con objeto de hacer la descubierta, logramos introducir en el campo enemigo. Abandonar esas posiciones sería una estupidez. Pero camuflar esas posiciones con una parodia de intervencionismo sería engañar a la clase trabajadora. Hemos sido intervencionistas, pero los señores republicanos—no hay distinción que valga—se han propuesto que no lo seamos, y no vamos a ser más papistas, en la santa iglesia democrática, que la mismísima matrona del gorro frigio.

Si a todos los demócratas cien por cien se les muestra lo que ante-

cede, se pondrán la mano en el corazón y clamarán trágicamente: "¡Nosotros rechazar a los trabajadores! ¡Impedir la intervención en los organismos oficiales o de administración local o provincial! ¡Ca hombre! Si la necesitamos, si la deseamos". Pero vayamos a los hechos, y dejémoslo de retórica democrática de la cual ya hemos pasado unos cuantos empachos. Todos sabemos la importancia del juez municipal en los pueblos. Pues bien, como esos cargos siendo de elección popular corrían el peligro de recaer en un socialista, sindicalista o comunista, un republicano ¡de izquierda! —que no se olvide—termina con el nombramiento de juez mediante sufragio, sin perjuicio de que en las capitales se permita algún que otro "intervencionismo" en cualquier juzgado municipal, por la sencilla razón de que en la capital un juez municipal no puede ser tan peligroso para la burguesía como en un pueblo rural, por ejemplo. Detrás del republicano ¡de izquierda! llegan otros dos, que llamaremos del centro, al ministerio de Trabajo y se disponen con toda seriedad a brindarnos que "intervengamos" en los Jurados mixtos. El primero, el señor Samper, con una actitud versallesca y una diplomacia que no recordaba a Maquiavelo, arremete contra los presidentes poniéndolos como no digan dueñas; y es un presidente socialista el que tiene que salir por los fueros de la dignidad y salir del Jurado mixto por orden del señor Samper. Y tras éste el señor Estadella, aparte otras reformas de fondo que dejarán inservibles para los trabajadores a los tribunales de arbitraje laboral, propugna por los nombramientos directos de los presidentes, terminando con el atisbo de imparcialidad que pudieran tener. Consecuencia: Que aún pasando por alto el mero carácter conciliatorio al cual se quiere reducir el Jurado mixto, el aspecto "paritario" de él desaparecerá al nombrar presidente el Estado, puesto que dicho presidente dependiente de un Estado burgués sumará siempre o casi siempre su voto a los de los representantes de la burguesía, devirtuando la "intervención" obrerista que sólo será una parodia al quedar siempre o casi siempre en minoría. No paran aquí las cosas. Delegados o inspectores de trabajo deben nombrarse por concurso u oposiciones; y como mediante ellas pudiera deslizarse algún que otro simpatizante de la clase trabajadora, se acabaron las oposiciones y los concursos, y los mencionados funcionarios serán hijos de la politiquería turnante. Y ¡viva la democracia que tan óptimos frutos le proporciona a los demócratas!

Por ahora, según declaraciones del propio señor Lerroux, no habrá elecciones municipales. Y recalca:

"por ahora ni aun durante el mandato del Gobierno que suceda al actual". No obstante esta lejanía de las elecciones, ella no será óbice para que con el menor pretexto, hoy aquí mañana allá, se vayan destituyendo los Ayuntamientos socialistas o simplemente de republicanos de izquierda. Queda pendiente la renovación de las Comisiones gestoras o Diputaciones provinciales. ¿Van a renovarse mediante elecciones? No van por ahí los deseos gubernamentales. Las citadas Comisiones se renovarán por orden del Gobierno teniendo en cuenta "la proporcionalidad de los distintos sectores políticos". Y si la proporcionalidad se obtiene con arreglo a la matemática parlamentaria, ya sabemos cómo se constituirán las futuras Diputaciones provinciales. Resumen: que el "intervencionismo" que nos permiten los demócratas es algo parecido al "intervencionismo" que se le concedía a la clase trabajadora en los no tan lejanos tiempos de la Unión Patriótica que hoy se puede comparar con la Liga Eufórica encargada de republicanizar la República. De donde se deduce que la temeridad aparente de cierta parte de la proposición de la Agrupación socialista de Madrid queda desvanecida. Suscribiéndola no se corre el menor peligro, a lo que se nos alcanza.

Examinemos ahora, la otra parte más sencilla. Nuestra marcha del Parlamento apuntada ya por Largo Caballero en su último discurso y por Margarita Nelken con motivo de una conferencia en la Casa del Pueblo de Madrid. Cuando estaban en la oposición las actuales minorías gubernamentales y se les preguntaba cómo gobernarían, una voz autorizada respondía: "Haciendo lo contrario de lo que hacen los actuales gobernantes". No puede decirse que han sido infieles a su consigna. Ya están gobernando y haciendo lo contrario de lo que hicieron los gobiernos del periodo Constituyente. Se acordó que la enseñanza fuese laica y sigue siendo confesional; no teníamos embajador en el Vaticano y vamos a tenerlo, aunque en cambio íbamos a enviarlo a Rusia y no se ha enviado; se extinguiría el auxilio económico al clero y económicamente se le va a auxiliar; se condenaron a los hombres de la dictadura y van a ser amnistiados como igualmente se indultarán a los complicados en la sanjurjada; había una Comisión de responsabilidades y la actual acuerdo disolverse, mientras se incorporan en sus tumbas los restos de Galán, García Hernández y los de los miles de hijos del pueblo que la monarquía—¡Olé tu madre! El 25 te espero—enterró en Africa desde donde, en vano, piden justicia; mala o buena, teníamos una legislación social y, entre reformas e incumplimientos, nos vamos quedando sin ella. ¿Puede evitar todo esto la minoría parlamentaria socialista? De ningún modo. No puede evitarlo con sus reducidos votos, pero tampoco logrará contra-

restar esa reducción con el peso de sus razonamientos por aplastantes que sean. Y así tenía que suceder si no olvidamos el lema antimarxista de la casi totalidad del actual Parlamento. Bajo ese banderín, fascista o fascitizante, hicieron su propaganda electoral los monárquicos y la mayoría republicana. El marxismo, he ahí el enemigo. Y, lógicamente, el enemigo nunca puede tener razón.

Queda por examinar el otro aspecto de la utilidad parlamentaria: el de tribuna propagandística. Pasemos por alto la proyectada reforma del Reglamento de la Cámara, con cuya reforma se limitarán los debates convirtiendo la Asamblea Popular en una especie de Asamblea Nacional primorriveresca. Pero apenas se produce cualquier suceso de resonancia y se anuncia una interpe-lación, se le da larga al asunto de modo que cuando éste se trata es acogido con frialdad por la opinión, e incluso la propia prensa de no dudoso republicanismo teje la conspiración del silencio en torno a las intervenciones de los socialistas en el Parlamento como ocurrió con el debate sobre los sucesos de Villanueva de la Serena y Bujalance. Resta la prensa obrera, suspendida en su mayor parte o acotada por las denuncias como "El Socialista" y "Renovación". Como se ve, ni como tribuna de propaganda puede utilizarse el Parlamento.

¿Pero—se nos dirá—es que abandonáis la República? Un poco de seriedad, señores. ¿No habíamos quedado en que la República debía ser para los republicanos? Pues ahí la tenéis entera y plena. ¿Que sois pocos para defenderla? ¡Cuidado con ofender a vuestros aliados! Erais pocos; pero ahora, con la declaración republicana de los agrarios, y la declaración de republicanismo de la CEDA cuya inminencia ya se anuncia hoy, domingo, cuando respunteamos estas cuartillas, ya sois bastante y se sobráis. El proletariado ya ha cumplido con creces el ¡compromiso que históricamente se le impone en toda revolución burguesa: el de humilde bestia de carga a la que se recompensa con dos varazos. Ha llegado la hora de desuncirnos los arreos y continuar libres nuestro camino...

MODESTO LLANO.

Envío: Fraternalmente, a los compañeros de la Agrupación Socialista madrileña.—M. LL.

## CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE IZQUIERDA DE MENORCA

## Ar son que me tocan

(GUAJIRAS)

Yo no quiero gobernar porque estoy entre cortinas. Que otro arrastre la piedra mientras recojo la harina.

Junto a un muelle del Sena, yo ví al general Barrera pensando en volver a España cuando gobierne la CEDA.

Se preparan los fascistas y también los proletarios; esto acaba en «guateque» como el célebre «rosario»

Chico, que lío tan atroz se armaron los carniceros. Andan, regalando «huesos» con la «falda» por los suelos.

GRABIÉ

## Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Teniendo noticia de que no se cumplen las órdenes esta Delegación y disposiciones vigentes sobre juegos prohibidos, el señor Delegado del Gobierno, don Fernando Barangó-Solís, ha reiterado a los señores Alcaldes de la Isla la orden de que por los Agentes y Dependientes de su Autoridad se ejerza estrecha vigilancia en tabernas, cafés públicos, y sociedades recreativas, para que en ninguno de ellos se infrinjan aquellas instrucciones, dándole cuenta de cuanto adviertan y les denuncien acerca del particular para imponer la sanción correspondiente y clausurar el local si procede.

## Carnet del militante

Juventud Socialista de Mahón

Esta noche a las nueve y media y en el Salón Victoria, se celebrará una velada, organizada por esta Juventud y a cargo del Cuadro Artístico de la misma representándose el precioso drama en tres actos, original de José Fola Igúrbide, titulado: "LOS DIOS DE LA MENTIRA"

La velada finalizará con un lucido baile familiar.

\*\*\*

El pasado miércoles día 1.º se reunió el Comité de esta Juventud al objeto de designar a los compañeros que han de dirigir la página de la Juventud Socialista de Mahón, siendo elegidos, director el compañero Juan Lopez Morillo, y redactor jefe el compañero Floreal Barber Piris.

Así mismo se dió amplias facultades al director para elegir los redactores que crea conveniente.

\*\*\*

El compañero director de la página de la Juventud Socialista ha elegido redactores a los compañeros siguientes: Gaspar Melsiún Pons, Juan Arbona Magno, Miguel Gomila Cardona y Lorenzo Busquets Riudavets.



## Zapatero, a tus zapatos

La Enciclopedia de la Ignorancia—hemos aludido a “La Voz de Menorca”—quiere meter también su cuarto de espada en medio de “las dos tendencias del socialismo”. Claro está que como no ofende quien quiere, sino quien puede, no es cosa de tomar demasiado el pecho los pinitos políticos del órgano del transfuguismo republicanicida cuando trae y lleva a su antojo el nombre de Pablo Iglesias, sin perjuicio de haberlo querido manchar en vida con el lodo lerrouxista como ocurría con toda la prensa de los “jóvenes bárbaros” hoy convertidos en “luises senectos”.

¿Quién le ha dicho al señor escritor bastardellesco del portavoz radicalimpunista lo qué es Besteiro o lo qué deja de ser Largo Caballero? ¿No comprende que desbarra de una manera sorprendente cuando para deducir del conservadurismo de Besteiro saca a relucir su anticollaboracionismo por cuya posición Besteiro era marxista como lo sigue siendo, y por ende revolucionario?

Claro que el escritor a sueldo de la pequeña burguesía menorquina no puede sacar las consecuencias lógicas que se derivan de sus premisas, porque la posición de Besteiro es tan revolucionaria como la de Largo Caballero aunque no coincidan en el tiempo. Si el Partido socialista existe será porque, como todo partido político, aspira a la conquista del Poder. Y si Besteiro es anticollaboracionista y lo sigue siendo, no es porque haya renunciado a conquistar todo el Poder que aun suponiendo que llegue, que ya es suponer, democráticamente a manos del Partido Socialista, esa llegada al Poder implica el hacer la revolución desde él. Si alguien deja quieta a la democracia, cuando escribe o discurrea es Besteiro, y quien como buen marxista, y Besteiro lo es al menos teóricamente, sabe hasta dónde llega la democracia burguesa, será más o menos oportunista, pero nunca evolucionista o reformista como quiere decir el crítico político del organillo eufórico creyendo halagar a Besteiro cuando lo que hace es insultarlo, sin saberlo, porque hemos quedado en que la inconsciencia es una de las características más acusada del diario republicano de izquierda que hace fascismo cuando se alegra de que los conflictos se resuelvan sin la intervención de las sociedades obreras. ¡Alerta los trabajadores con los radicales mixtos de agrario y fascista!

Y vamos ahora con la tendencia “evolucionista”. ¡Pero no habéis sido vosotros bajo el influjo del eufórico “Padre” don Alejandro, tras la sonrisa tartesa del “Hijo” don Diego, y envuelto en los suaves efluvios del “Espíritu Santo” de March, Calvo Sotelo y “and company”, los que os habéis propuesto, y lo estáis consiguiendo, terminar con todas las reformas sociales y hasta con las pastas de la Constitución se os la dejan a mano! ¿Entonces qué queréis? ¿Un socialismo evolucionista o un socialismo tonto? Si don Alejandro con frase digna de una antología—hay varias clases de antologías—ha dicho que él “no se chupa el dedo” nosotros tampoco estamos dispuestos a representar el papel de “socialistas amaestrados” chupándole a don Alejandro el anillo de amatista que debe lucir desde que está “más cerca del cristianismo que del libre pensamiento”. Y no estamos dispuestos ni aún bajo el látigo de un domador tan experto como Bustamantini.

¡Ah! Y ello no porque lo diga Largo Caballero ni deje de decirlo, sino porque lo hemos dicho siempre. Y ya que nuestro erudito debelador cita a Pablo Iglesias, ahí lleva para su menguado archivo una ficha del “Abuelo”. “Al mostrarnos, pues, partidarios de que vayan representando socialistas al Parlamento o a los cuerpos Administrativos no entra en nuestros cálculos sacar de ellos la transformación de los instrumentos de trabajo en propiedad común; lo que intentamos con eso es contribuir desde allí poderosamente a la formación del ejército revolucionario.

Y formado que sea ese ejército, preparadas que se hallen las huestes obreras, cualquier conflicto de los que necesariamente ha de producir el orden burgués, una guerra, una crisis económica puede ponernos en el caso de intentar la conquista del Poder político, conquista que, según se desprende de lo que decimos al principio de estas líneas, sólo podrá alcanzarse revolucionariamente.

Por lo tanto, el Partido Socialista Obrero no ha entendido ni entiendo que el ir al Parlamento sea para conquistar el Poder político, ni que esta conquista pueda ser pacífica”.

Así hablaba Pablo Iglesias y así sigue hablando hoy el Partido Socialista. Claro está que de estas cosas está completamente ayuno el crítico político del republicanismo camelante. Y la prueba la tenemos cuando sale hablando de un Congreso socialista confundiendo al Partido con la U. G. T.

Ocúpese de resolver las cuestiones de su casa, de cohonestar la posición de Martínez Barrio con la de don Alejandro y Gil Robles, y cuando haya resuelto el problema entonces podrá dedicarse más tranquilamente a vecindonear en casa ajena.

## He salido diputado por los votos de la Ceda, dice Pérez Madrigal

EL DIPUTADO RADICAL SEÑOR PEREZ MADRIGAL MANIFESTÓ EN EL CONGRESO QUE LA ACTITUD DEL SEÑOR MARTINEZ BARRIO ES COMPLETAMENTE EQUIVOCADA, PUESTO QUE ÉL FUE QUIEN PRESIDÓ LAS ELECCIONES Y CONOCIA LAS ALIANZAS ENTRE LOS ELEMENTOS RADICALES Y DERECHISTAS.

SI ACCION POPULAR NO HUBIERA ABIERTO SUS CANDIDATURAS, SEGURAMENTE NO HABRIAN VENIDO A ESTAS CORTES MÁS DE 32 DIPUTADOS RADICALES. YO DE MI PUEDO DECIR QUE SALI EN CIUDAD REAL CON LOS VOTOS DE LA CEDA.

Tema para un editorial de «La Voz de Menorca. ¿Qué le parece, don Clemente?

## De nuestro activo Concejo

Menos da una piedra, como dijo el otro. Por fin nuestro activísimo Concejo se va poniendo en forma, desapareciendo aquel aspecto de reunión de rebotica pueblerina que revestía en las pasadas sesiones a la que concurrían cuatro o cinco concejales. Ya concurren diez o doce. Pero hay que lograr que lo hagan todos, pues es imperdonable la inasistencia del resto de ellos que se siguen mofando del pueblo y de las autoridades llamadas a hacerlos cumplir con su obligación.

Como habrá podido apreciar el Delegado del Gobierno, con motivo de su intervención en el conflicto de la Base Naval, los jornales en Mahón son de una parquedad manifiesta, y, en cambio, como seguramente tampoco debe ignorar, el coste de la vida en Mahón es el de una población de segundo orden en España. De donde se deduce el infimo poder adquisitivo de la masa trabajadora.

Para colmo de todos los males las subsistencias se encarecen por días. Las patatas se cotizan ya a sesenta céntimos el kilo, y acaba de subir el pan sin que en el Ayuntamiento se haya conseguido otra cosa más que la protesta del señor Gomila y del señor Pons Mesquida que han sido los únicos que, aunque de modo platónico por no verse acompañados de los demás, han demostrado interesarse por los intereses del pueblo. El señor Alcalde y el señor Estrada encontraron justificada la subida. ¡Bien por los de la cofradía eufórica! En Madrid, en donde los jornales pasan del doble de los de Mahón, el Ayuntamiento por unanimidad acordó oponerse a la subida, y acaban de conseguirlo del propio ministro de Agricultura. Claro que en Madrid no hay en el Municipio intereses panaderiles como sucede en Mahón en donde, según se nos dice, se da el pan falto de peso en la panadería del hermano del concejal Olives o del propio Olives concejal.

Que en Mahón se estafa a mansalva al consumidor ha quedado probado con la bajada de la carne—juna Pta. el kilo, en un período de dos o tres días!—con motivo del establecimiento de la “carnicería cooperativa”.

Un Ayuntamiento que fuera una representación del pueblo ya se hubiera ocupado de establecer una panadería municipal capaz para todo la población, acabando con esa proliferación de tahonas que solo conducen al encarecimiento. Pero, como ya decimos, eso tenía que ser contando con un Ayuntamiento del que desgraciadamente carecemos.

Y como no tenemos Ayuntamiento y, por tanto, una de sus principales funciones, la política de subsistencias, aún está por hacer, será cosa de solicitar del Delegado del Gobierno que se ocupe de esas cuestiones. Jornales exiguos, crisis de trabajo, y carestía de subsistencias sin factores que al multiplicarse producen un justo malestar que deben cortar a tiempo las autoridades, si gobernar sigue siendo prevenir. Aunque para unos ediles gobernar es ir al Ayuntamiento para hacer el papel, y para otros gobernar sigue siendo burlarse del pueblo al que ni con papelitos quieren engañar. En el fondo son honrados. Honrados en su desparpajo.

## REALIDADES

### Dos opiniones convergentes

He leído con singular complacencia una réplica a un artículo mío, publicada en este semanario en su último número.

Digo con singular complacencia, porque me halaga el que un compañero en política, tenga una opinión contraria a la mía. Una controversia, aún entre personas afines en ideas, es provechosa y saludable, y con más razón ha de halargarse, si el preopinante es un “joven socialista”.

Pero en la réplica a mi artículo, no he podido ver yo motivo para que el amigo de referencia exteriorice opinión contraria a las afirmaciones de mi citado artículo.

Yo solo veo dos opiniones convergentes. Trataré de demostrar con pocas palabras que Vd., en su réplica, viene a decir exactamente lo que yo mantengo.

O yo no supe explicarme convenientemente, o Vd. no acertó a entender mis frases, aunque creo sinceramente en lo primero.

Decía yo, que soy partidario de Largo Caballero en lo que respecta a ir a una revolución que creo, como Vd. es imprescindible. Pero no juzgaba oportuno el momento por la sencilla razón de que hay formidables núcleos de masas que por su desconocimiento político o por haber sido engañadas (lo repito) podrían ser un peligro después de haber triunfado dicha revolución, lo cual determinaría la pérdida total de lo que hubiese podido ganarse con un audaz golpe de una minoría.

Se puede ser partidario de Largo Caballero y preconizar una intensa campaña para atraer esas masas que hoy no militan en el Socialismo, a fin de que una vez convencidas, se pueda realizar sin peligro futuro una revolución profunda, revolución que fatalmente habrá de ser sangrienta porque ya decía en mi citado artículo, que el capitalismo no cedería por las buenas.

Si no fuese partidario de Largo Caballero, tendría que serlo de Besteiro que representa en el partido la tendencia moderada. No hay más que dos caminos en esto.

Y Besteiro, como es sabido, no quiere revoluciones de tipo violento. Quiere implantar el socialismo por las buenas, como podríamos decir, y esto, con todo el respecto que me merece persona de tantísimo relieve, me parece muy difícil, por lo cual me inclino a la solución de Caballero, empero, cuando por medio de la prensa, de la tribuna y de toda clase de propaganda se haya atraído hacia nuestro ideal a unas masas obreras, sin cuyo concurso ideológico (no momentáneo, entendamosnos) no es posible, a mi juicio, la revolución, sin exponerse a un fracaso, pasados los primeros momentos.

Y ahora quiero demostrarle amigo “joven socialista” que Vd. viene a decir con su réplica lo mismo que yo con mi artículo. Decía Vd. “y es

ya la hora de que en la prensa, en la tribuna, se excite a esas masas para que estén a nuestro lado el día de mañana”.

Eso es precisamente lo que yo pretendo, y lo que yo sustentaba. Hágase propaganda intensa, y tan pronto esos núcleos obreros se convengan de la verdad de nuestros argumentos, vayamos hacia la revolución caiga quien caiga.

Pero el “amigo socialista” se contradice evidentemente en su último párrafo. Dice así: “las masas están a nuestro lado, aunque el camarada Luzbel, crea todo lo contrario”.

Entonces si Vd. afirma que están a nuestro lado ¿a qué hacer propaganda para que se vengan con nosotros?

Vea Vd. amigo, como su contradicción es notoria.

Y por último el ejemplo que me presenta del ejército, no puedo en manera alguna aceptarlo. Un ejército audaz pero en minoría, puede vencer a otro más numeroso, pero con menos brío. Eso es verdad. Pero, si el ejército numeroso, después de vencido, vé que ha sido sorprendido por la valentía y la audacia de los menos y se dispone a ganar el terreno perdido, y por otra parte el ejército minoritario sufre una escisión ¿qué ocurre? Que los que antes perdieron, aplastan a los vencedores, quedando éstos peor, si cabe, que antes de la batalla.

Tengo la convicción de que para ser posible la revolución hay que tener a las masas que hoy no están con nosotros (aunque crea lo contrario el “joven socialista”) perfectamente educadas, esto es, convertidas al socialismo, pues de otro modo, nada se conseguirá. Pero esta opinión, no mengua para considerarme partidario de la revolución social que proclama Largo Caballero tan pronto sea el momento oportuno, y tengo la seguridad de que el mismo líder socialista no se lanzaría a tontas y a locas a un golpe de mano hasta cuanto no vea posibilidad de que la revolución haya de ser algo factible y duradero.

Y nada más.

LUZBEL

### Para el subdelegado marítimo

¿Lo sabe el señor Subdelegado Marítimo? La Compañía Auxiliar de Navegación y Dragados S. A. está abusando inicuaamente de su personal. Ha llegado el momento de hacer efectivos los haberes correspondientes al mes de enero, y no ha querido liquidar el verdadero número de horas extraordinarias trabajadas por los obreros; y tras no liquidarles las horas efectivas tampoco quieren hacerlo con el aumento reglamentario del 25 por ciento.

Los trabajadores coaccionados, ante un inminente despido no saben que hacer. Nosotros por ahora sólo se nos ocurre preguntarle al Subdelegado marítimo: Señor Subdelegado Marítimo del puerto de Mahón, ¿piensa Vd. ordenar que la Compañía Auxiliar de Navegación y Dragados S. A. se mantenga dentro de la legalidad? Nos apremia su respuesta traducida en la justa defensa de los trabajadores atropellados. Y nos apremia porque si Vd. es impotente para evitar que la Empresa siga atropellando a los trabajadores, nosotros estamos dispuestos a recurrir a donde sea preciso.



# Federación Obrera de Menorca

COMITÉ

## Congreso ordinario anual

que tendrá lugar en Mahón, en el salón de actos de la Federación Obrera de Menorca, el día 11 de Febrero de 1934, comenzando a las diez y media de la mañana.

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Gestión del Comité.
- 4.º Propositiones del Comité y de las Secciones
- 5.º Propositiones de carácter urgente.
- 6.º Designación de la localidad donde debe residir el Comité.
- 7.º Elección de la Comisión Ejecutiva.
- 8.º Clausura del Congreso.

## Para "La Voz de Menorca"

Bien poco es mi modesta firma para llegar a los oídos de los dirigentes de "La Voz de Menorca". En las alturas no se distinguen los que somos poquita cosa comparados con la grandeza y majestuosidad de los que, con razón o sin ella, defienden al partido radical, orgullo y galardón de la República española.

Lo se, pero no me importa. Tal vez mi pequeñez sea motivo para que no desprecien mi insignificancia estos señores directores de un diario local, al que no le falta jamás ni el comentario sabroso ni la pulla para nuestro Partido Socialista.

Pues bien, ya que eran capaces de atacarnos con la furia que nos atacaban cuando estábamos en el Poder, cumpliendo un deber para con una República que le faltaba republicanos. ¿Por qué le falta ahora el valor para proclamar de una manera clara y digna el fracaso del partido radical?

El que está a las duras, tiene que estar a las maduras. El ser portavoz de un partido en una isla como la nuestra, debe de llevar consigo la claridad y el recto juicio para la alabanza o para la crítica. No basta que estos señores coman la sopa boba, no basta tener vendidas sus plumas (que equivale a decir tener vendidos sus pensamientos), para hallar todo lo que venga de una parte cosa mala y todo lo que venga de ellos cosa buena. ¿Puede comparar "La Voz de Menorca" la labor que se hizo en las Cortes Constituyentes, labor limpia y clara, labor eficaz, revolucionaria, a la labor de anguila que está ejecutando el partido radical?

¿Dónde están o dónde se esconden avergonzados los que en un tiempo salían contra mi firma y contra mis demandas de claridad, peticiones que las hacía porque, modestia aparte, veía claramente que con sus palabras y con sus hechos nos estaba engañando el partido radical?

Valor, amigos dirigentes de "La Voz de Menorca", valor, para pasar estas épocas bochornosas de estar en el Poder como está el niño en brazos de la nodriza. Porque nosotros cuando estábamos gobernando

governábamos porque teníamos la fuerza, porque teníamos los votos, porque no necesitábamos a nadie que nos ayudase. Por esto la labor fué grande, verdad es que atacó los bolsillos de los radicales y de las derechas, verdad que atacó la hipocresía de los curas, pero, también es verdad que fué una labor franca y pulcra. Por tanto, ahora que estáis con el barro hasta los ojos, ahora que mandáis y no os podéis mover porque no tenéis fuerza para nada, os pregunto: ¿Dónde está vuestra labor? ¿Dónde está vuestro valor? ¿Dónde están esas soluciones del partido radical? ¿Dónde se hallan sus hombres? ¿Qué sois vosotros? ¿Sois un partido de fuerza, o sois unos muñecos que estáis a merced de los caprichos de las derechas y fascistas? Contestad ahora que estáis arriba gobernando, y si en vuestra respuesta queréis poner un poco de verdad, una miagita de sinceridad política, tendréis que estampar con letras más grandes que las que empleabais cuando nos llamabais "enchufistas", tendréis que poner la palabra que os define FRACASADOS. Y no solamente sois vosotros los fracasados, sino que habéis hecho fracasar la República. Esta República que habéis estropeado en vuestras manos, esta República que hace unos años anhelaíais y que ahora, que la habéis tenido en vuestras manos, la habéis prostituido.

¿Por qué calláis? ¿Es que os avergüenza vuestro fracaso? Pues si de ello estáis avergonzados creo que aún es tiempo de rectificar y poneros en el plan en que deberíais estar. Meditadlo, pudiera ser que os conviniera.

UNO DE TANTOS

Ciudadela Febrero 1934.

## "El Socialista"

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

## Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión social de Cataluña y Baleares, bajo la presidencia de D. Alberto Bastardes, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Hacer constar el sentimiento del Patronato por fallecimiento del Presidente de la Generalidad de Cataluña, D. Francisco Maciá, y del vocal del Patronato D. Francisco Arjalaguet y Nabau.

Informar favorablemente el plan de inversiones de carácter social para el año 1934, propuesto por el Consejo Directivo de Seguros Sociales de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros. Dicho plan determina el siguiente orden de preferencia: 1.º-Préstamos para edificios escolares; 2.º-Préstamos para casas baratas. 3.º-Préstamos hipotecarios a instituciones agrícolas; 4.º-Préstamos con garantías especiales a Sindicatos Agrícolas y organismos para riegos, drenaje y mejoras para la producción agrícola; 5.º-Construcción directa de escuelas; 6.º-Construcción directa de casas baratas y económicas; 7.º-Anticipos para las organizaciones benéficas y sociales consignadas en el párrafo e) del artículo 57 del Reglamento general; 8.º-Préstamos a Ayuntamientos con garantías especiales para obras de saneamiento e higiene (abastecimiento de aguas, alcantarillado, construcción de mercados, lavaderos mataderos, baños, centros de desinfección). Este orden de preferencia podrá alterarse si no respondieren al mismo las solicitudes de inversiones aceptables.

Aprobar la memoria-resumen de la actuación del Patronato durante el año 1933. Entre otros datos se consigna, que durante el año 1933 se levantaron por la Inspección 13.114 actas, de las cuales 2.318 fueron recurridas ante la Comisaría Revisora Paritaria del patronato, que dictó 2.997 resoluciones. Se tramitaron otros 549 expedientes sobre cotización por trabajo eventual, semana reducida de trabajo, devolución de cuotas y sanciones por incumplimiento de la legislación de seguros sociales. Se suscitieron tres instancias referentes al nuevo Seguro de Accidentes del Trabajo y 27 reclamaciones contenciosas sobre el Seguro Obligatorio de Maternidad.

## Ses andances d' en Paquitu

Música del cuplet  
«Salmeron en el Congreso»

Lletra d'un Esmolet.

Dedicat a l'amic «Grabié»

En Paquitu a baixa-má  
en vol posá barberia,  
per afeitá i teyá cabeis  
a tota se marineria.

Peró es mariners d'es Pósit  
a En Paquitu han filat  
i s'han dit a ran d'urella  
aquest ens vol deixá pelats.

En Paquitu a baixa-má  
ha duit se cosa mal entesa  
perque ell desde sa murera  
en ha volgut pescá a l'encesa,  
y assó amb és sigla que vivim  
es difícil de lográ,  
perque es mariners d'es Pósit  
dúen es clutell pelat.

S' ESMOLET



Es necesario que los concejales cavernícolas también asistan a las sesiones del Ayuntamiento. Ya que el popularísimo alcalde no tiene autoridad suficiente para que estos señores cumplan con su deber, esperamos que el señor Delegado del Gobierno impondrá un correctivo a los ediles que se nieguen asistir a las sesiones.

## Agrupación de trabajadores en obras del Estado

Habiendo concluido esta Comisión organizadora los trabajos preparatorios por su constitución legal rogamos a todos los trabajadores que prestan sus servicios en cualquier dependencia del Estado o relacionada con él se pasen por las oficinas provinciales de la Agrupación, calle del Angel, 8, para ponerlos en antecedentes e inscribirse en las listas de afiliados.

Por la Comisión Organizadora, Francisco Ferrer Ferrá, Ferrario Roselló Carratalá, Juan Domínguez Torres, Miguel Orfila Verdú, Jaime Rotger Bauzá, Pedro Pérez Rosique y José Cánovas.

## AGRADECIENDO

Hemos sido favorecidos con un artístico calendario de la compañía de vapores Ybarra, obsequio de su consignatorio en ésta, nuestro amigo D. Juan B. Taltavull.

## Una protesta

El actual Decreto sobre permanencia de extranjeros en Baleares, ha motivado una enérgica protesta del Fomento del Turismo de Menorca por considerar éste que dicha disposición perjudica grandemente los intereses de estas islas.

En carta, dirigida a los diputados por Baleares, el Fomento del Turismo de Menorca razona la susodicha protesta según vemos por la copia que nos envía en atento saludo don Juan Gomila Borrás, que por falta de espacio sentimos no poder publicar.

## Un contratiempo

El miércoles de esta semana hubo en Mahón un suicidio... Pero, no habemos de cosas tristes.

Los agentes de la autoridad cumplen a perfección con su cometido.

Las autoridades se engalanan con todas las virtudes. El Director de "La Voz de Menorca", sigue inyectando optimismo que es una bendición.

Los carniceros, por amor al pueblo, no para hundir a la nueva carnicería, han bajado el precio de la carne, nada menos que una peseta veinticinco céntimos por kilo.

Los taberneros, cafeteros y tahures, se sienten cada día más cariñosamente ligados al lerrouxismo.

Lo del suicidio ha sido un pequeño contratiempo, del que no cabe la menor responsabilidad a las autoridades, y no ha de ser obstáculo a la euforia.

El carro radical sigue adelante, no obstante haber sido derrotado en las Cortes.

Lo del quorum, que continuamente se pedía al Gabinete Azaña, no va para los radicales.

## Sociedad de Albañiles y Oficios Similares "La Unión"

Esta Sociedad ha satisfecho en concepto de subsidios de accidente a los compañeros siguientes:

Alberto Orfila Pons, de San Luis catorce subsidios a 2'50 Pts. 35'00 y Rafael Pons Marqués, de Mahón, ocho subsidios a 2'50 Pts. 20'00 siendo, ambos dados de alta.

## Original en cartera

A la hora de entrar en máquina el presente número, hemos recibido un interesante artículo de nuestro estimado camarada Alejandro Jaume, ex diputado de las Constituyentes.

Dicho artículo lo publicaremos en el próximo número.

Imp. Balear.-Prieto y Caules, 9, Mahón



La República vino a salvar a España. Pero la funesta labor del Gobierno lerrouxista lo arrastra hacia el caos. La Revolución la salvará de veras.

# JUSTICIA SOCIAL

Si veis debilidad, flaqueza en los líderes, vuestro deber es rebasarnos, y ser vosotros mismos los directores de la acción revolucionaria. - Largo Caballero.

## Página de la Juventud Socialista Obrera de Mahón

### DOS PALABRAS

Por carecer de medios económicos que nos permitan la publicación de un órgano, tan necesitado para nuestra propaganda, nos hemos visto obligados a recurrir a la Agrupación Socialista Obrera de Mahón para que nos cediera una de las páginas de este semanario, en la que podamos desarrollar nuestra actividad política; la cual, ha tenido a bien cedérsela en atención a nuestras necesidades.

Desde hoy en adelante, esta página estará inspirada por la Juventud Socialista Obrera de Mahón, la cual asume la responsabilidad, por medio de su Consejo de Redacción, nombrado al efecto, de cuánto en ella se publique.

En esos instantes de responsabilidad viene, por lo tanto, la presente página a cumplir la misión que le corresponde, sirviendo de guía a los jóvenes mahoneses en el desarrollo de su acción revolucionaria.

Quisiéramos ser más extensos, pero debido al poco espacio disponible, nos vemos obligados a limitarnos a lo susodicho.

### Votad a las derechas y a los radicales

Pueden estar satisfechos los obreros que inconscientemente o vilmente engañados dieron sus votos a las derechas o a los radicales, que para el caso es lo mismo. A los pocos meses de Gobierno lerrouxista será amnistiado a Calvo Sotelo y Benjumea. El fugado de la cárcel Modelo de Madrid Sr. D. Juan March ya puede viajar por España, sin temor a que se le prenda. Se han encarecido los artículos de primera necesidad como el pan, el aceite etc. etc. ¡Ya pueden estar orgullosos los trabajadores que hemos mencionado!

Y nada de particular tendría si ese encarecimiento de las subsistencias fuera motivado por tener que abonar a los obreros un jornal más humanitario, más digno; pero no es ese el motivo, estos aumentos, servirán para aumentar el negocio de los propietarios y de los grandes capitalistas.

De continuar unas semanas más en el poder este Gobierno reaccionario, nos convertirán a España en un verdadero Paraíso. Menos mal que ahora los obreros de esta ciudad han encontrado la fórmula de arreglar sus asuntos con los patronos, según opinión del diario radical "La Voz de Menorca", sin intervención de Sindicatos y Jurados Mixtos; así podrán confeccionar unas Bases de Trabajo, con el visto bueno de la primera autoridad, que les permita atender a las necesidades de la vida; y sino, que lo digan los obreros que trabajan por cuenta de la "Entrecanales y Távara (S. A.)" los cuales han aprobado unas Bases por las que ya ganan un jornal que ya tienen para morir de hambre.

¡Votad a las derechas! ¡Votad a los radicales!

MENELICK

### La hidrofobia de los fascistas

En Madrid dos jóvenes fascistas arrebataron de manos de un joven socialista el semanario, órgano de las Juventudes Socialistas, "Renovación", diciéndole sin poder contener su rabia, ("juzgando por los síntomas"): Esa porquería no se lee.

El camarada, tal vez "temiendo algún mordisco", sacó una pistola disparándoles un par de tiritos, por toda contestación.

Muy bien por el joven camarada, pues no hay que intimidarse por esos "síntomas" de hidrofobia que de cada día más, se van notando en esa gentuza que solo sirven para chulos de barrio o para llevar faldas.

¡Al infierno con ellos!

### FASCISMO, NO; NUNCA

Compañeros que cada día os encontráis en vuestro trabajo sufriendo las mil y una calamidades, como el que os escribe desde estas columnas, y que aspiráis a que sean respetados vuestros derechos de ciudadano, debéis estar constantemente alerta con los distintos cambios que continuamente llevan a cabo las derechas fascistas y reaccionarias, incluyendo entre éstas a los sedicentes radicales lerrouxistas, las cuales de un modo inícuo pretenden llevar a los trabajadores, a los que cumplen la maldición divina de ganar el pan con el sudor de su frente, de ver que los que nada producen se lo comen todo, hasta la maldición divina, que ni cumplen ni han cumplido ni cumplirán jamás, ya que ganan el pan con el sudor de la frente de los trabajadores, esas derechas, digo, pretenden conducir a una emboscada vil y canalla, a una trampa sangrienta, a los únicos defensores de la revolución de España, que somos nosotros, los desheredados, los sufridos, los que tenemos sed de justicia, los trabajadores.

No son horas de distanciarnos los obreros por las diferencias tácticas ideológicas que cada uno de nosotros podamos profesar y defender, sino que anarquistas, sindicalistas, comunistas y socialistas e incluso los que no están conforme con ninguna de las anteriores ideologías, pero que sean obreros y obreros liberales, todos unidos, todos con ansias de hacer prácticas nuestras reivindicaciones, todos con el anhelo de que jamás falte en nuestros hogares el pan cotidiano, debemos unirnos en un frente único, a fin de exterminar de una vez y para siempre la serpiente envenenada que son los citados partidos fascistas y reaccionarios que pretenden con artificios engañosos acabar con los nobles deseos de liberación económica, de igualdad social y de justicia sin privilegios, y a serles posible acabar con nosotros en un campo de concentración o bajo el filo de una mercenaria hacha o de la media luna de la guillotina.

Pero tales designios no han de suceder, porque, antes de que pueda llegar por medio del fascio, nosotros habremos de aniquilarlos.

Ya han empezado nuestros camaradas de Sevilla y Madrid negándose rotundamente a vender los periódicos y revistas más o menos directamente defienden el pensamiento fascista o reaccionario fascizante o bien inutilizándoles el local que había de servir de cuartel general a

los militares de Falange Española.

Y aquí, en Mahón, en Menorca, donde se siente con ardor el verdadero espíritu revolucionario izquierdista, donde todos los obreros somos conscientes de nuestros actos, ¿hemos de tolerar que se constituyan sin ninguna clase de obstáculos? ¡No! No lo conseguiremos porque para ello nos uniremos todos y echaremos abajo el edificio que desean construir ya que para ello y desde la vanguardia contamos con la Juventud Socialista de Mahón y con la más serena de los obreros curtidos en el trabajo y en los desengaños que sólo esperan oír el toque de llamada para acudir como un sólo hombre a poner sitio a fortaleza fascista.

Y yo, desde estas columnas, haciéndome eco del pensamiento de todos esos camaradas, a voz en grito proclamo el único viva redentor: ¡Viva la Revolución social!

JU-DOM-TUR.

### Realidades

Ante las bravatas de los reaccionarios se hace inevitable la revolución.

Ellos han pretendido asustarnos y sólo han conseguido excitarnos más.

Nosotros no hemos pretendido nunca que hermanos contra hermanos se mataran, que derramaran su sangre; pero ellos, los bastardos de la humanidad, los fariseos de la religión, los mercaderes de la verdad y de la justicia quieren satisfacer sus ansias de sed con la sangre del pueblo obrero.

Pues bien, ¿queréis sangre? ¡Sangre, tendréis! Pero tened presente que los desheredados, los parias, los esclavos o la chusma, como vosotros nos llamáis, tenemos sangre joven, sangre sana que puede fecundizar porque es pura y limpia como nuestras conciencias. La vuestra está corrupta, porque en vuestra vida no habéis sembrado nunca, ni hicisteis nada provechoso, y si sembrásteis alguna vez, fué para daros el placer infame de una venganza.

"Quien siembra vientos recoge tempestades". Vosotros sembrásteis desgracias en casas ajenas y recogeréis la propia en vuestras casas.

Tened en cuenta que cuando nosotros nos echemos a la calle no tendremos nada que perder. ¿Vosotros? ¡Tampoco! Puesto que si os quitán lo que poseís, es lo que habéis robado. Nadie puede enriquecerse si no es explotando a otro y

todo el que explota roba, al amparo de la justicia, pero roba.

No es ninguna amenaza lo que hago, sólo digo lo que la masa obrera siente y no quiere callarlo por más tiempo.

Vigilamos con ojo avizor y a la menor tentativa os encontraréis con un Frente Único Obrero que por fin habrá escuchado la frase del inmortal Carlos Marx: "Proletarios de todos los países, uníos!"

ATENEO.

### La política de Lerroux

La política del señor Lerroux, esa política con la cual trata de consolidar el régimen republicano y que ha merecido alabanzas por los que se dicen «defensores del orden», no ha servido más que para allanar los obstáculos a las derechas, que de un modo visible y abusando de la «inocencia» del partido radical y del «candor» de su jefe, creídos en el falso republicanismo de los señores de la derecha han conseguido éstos colocarse dentro de la República a un nivel que ellos mismos, después del 14 de abril no soñaban poder llegar, pero que ante la buena disposición por parte de los radicales en servirles de puente, para que pudieran actuar dentro de la República no vacilaron en declararse republicanos y hoy los vemos con mayoría parlamentaria y con ministros en el Gobierno que preside el que en un tiempo fué anarquista, «camarada Lerroux».

Dice Lerroux que viene a pacificar los espíritus y «amansar los cuerpos», a respetar la libertad de exposición de ideas de doctrinas de cada cual (pues dicen que cuando pedían libertad desde la oposición, no la pedían para ellos solos) practicando los buenos modos para con todos, suspendiendo la prensa obrera y declarando el estado de prevención en toda España, concediendo amnistías para los que un día se alzaron en armas contra la República y para los que ante el temor de la justicia republicana tuvieron que «emigrar forzosamente» a países extranjeros; o sea en una palabra que quiere pacificar echando tierra encima a casi toda la labor que hizo el gobierno republicano-socialista o reformarla como con la subvención al clero rural y la ley de términos.

Como se sabe el señor Lerroux con su «política de pacificación y consolidación» ha conducido a España a tan abrupto estado, que la República se halla ante un dilema: O fascismo o socialismo. Y por fuerza natural estas dos fuerzas habrán de chocar inevitablemente, pues ambas desean apoderarse del Poder. ¿Es esa la pacificación?

Por lo mismo los jóvenes socialistas, hacemos un llamamiento a toda la juventud proletaria para que engrosen nuestras filas y desde ellas luchar cuanto sea preciso, para la conquista del Poder, que ha de ser sólo para el Proletariado.

LUCIO CRIN

DE LO CONTENIDO EN ESTA PÁGINA SE HACE RESPONSABLE LA JUVENTUD SOCIALISTA OBRERA DE MAHÓN

¡Alerta, trabajadores! Se está organizando en Mahón el Sindicato de Acción Obrera, entidad netamente fascista